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— автопром —

По данным Ассоциации европейс-
кого бизнеса (АЕБ), российский ры-
нок новых легковых и легких ком-
мерческих автомобилей в 2015 го-
ду упал на 35,7%, до 1,6 млн авто-
мобилей. В декабре снижение про-
даж составило 45,7%, до 146,9 тыс. 
автомобилей. Глава комитета авто-
производителей АЕБ Йорг Шрай-
бер, слова которого приводятся 
в пресс-релизе ассоциации, под-
черкнул, что «декабрь оказался 
лучшим месяцем в 2015 году, оста-
ваясь в то же время чрезвычайно 
далеким от абсолютного декабрь-
ского рекорда, равного 270 тыс., 
показанного годом ранее».

Российский автомобильный ры-
нок продолжил падать и в теку-
щем году. Так, продажи новых ма-
шин в мае 2016 года упали на 14,5%, 
до 107,6 тыс. штук. Если апрельский 
результат демонстрировал тенден-
цию к оздоровлению рынка (спад со-
ставил всего 8,5% — рекорд за 2015–
2016 годы), то нынешний результат, 
по мнению Йорга Шрайбера, пока-
зывает, что «путь к стабилизации 
рынка остается ухабистым».

Продажи АвтоВАЗа по итогам 
2015 года упали на 30,5 %, до 269 тыс. 
машин. Таким образом, падение 
оказалось не таким существенным, 
как в целом по рынку. Что касает-
ся этого года, то, согласно данным 
АЕБ, АвтоВАЗ за пять месяцев про-
дал 102,1 тыс. автомобилей Lada, что 
на 10,6% меньше аналогичного пери-
ода прошлого года.

Финансовое движение
Непростая ситуация на автомо-
бильном рынке повлияла, в том 
числе, на финансовые результа-
ты АвтоВАЗа. По итогам 2015 года 
крупнейший российский произ-
водитель получил чистый убыток 
по МСФО в размере 73,9 млрд руб. 
Тогда аудитор компании сообщил, 
что предприятию требуется подде-
ржка акционеров (Renault-Nissan 
и ГК «Ростех». — „Ъ“), иначе в теку-

щих финансовых и рыночных ус-
ловиях АвтоВАЗ вряд ли сможет 
непрерывно продолжать свою де-
ятельность.

Выручка АвтоВАЗа по МСФО 
за первый квартал упала по сравне-
нию с аналогичным периодом про-
шлого года на 21 %, до 38,4 млрд руб., 
чистый убыток увеличился в 48 раз, 
до 8,6 млрд руб. В январе — марте 
АвтоВАЗ показал валовой убыток 
в 1,99 млрд руб. Себестоимость про-
даж снизилась на 9 %, до 40,4 млрд 
руб., административные расходы — 
на 14 %, до 2 млрд руб. А расходы 
по продаже продукции увеличились 
на 54 %, до 1,9 млрд руб. Объем крат-
косрочных обязательств АвтоВАЗа 
вырос на 11 %, до 49,7 млрд руб., дол-
госрочных — на 6 %, до 51,8 млрд руб.

В итоге АвтоВАЗ попал в ситу-
ацию, близкую к той, что была 
в 2009 году, когда государство фак-
тически спасло завод от банкротс-
тва, предоставив ему беспроцент-
ные займы на общую сумму около 
75 млрд руб. Займы выдавал «Рос-
тех», на тот момент контролировав-
ший предприятие.

В конце июня на годовом собра-
нии акционеров АвтоВАЗа замести-
тель гендиректора «Ростеха» Сергей 
Скворцов заявил, что госкорпорация 
готова оказать серьезную поддержку 
предприятию. «У АвтоВАЗа остал-
ся долг перед „Ростехом“ в размере 
51 млрд руб. Мы все понимаем, что 
возможности бюджета Российской 
Федерации по оказанию адресной 
финансовой помощи АвтоВАЗу в этот 
раз ограничены. В этой связи госкор-
порация приняла решение оказать 
финансовую помощь АвтоВАЗу в ви-
де прощения — списания задолжен-
ности в размере 20 млрд руб. и кон-
вертации оставшихся 30 млрд руб. 
долга в капитал АвтоВАЗа», — пояс-
нил господин Скворцов.

Такое решение сначала должно 
быть одобрено правительством РФ 
и альянсом Renault-Nissan, догово-
ренности со всеми заинтересован-
ными сторонами должны быть до-
стигнуты к сентябрю. Сергей Сквор-

цов также добавил, что в том случае, 
если рынок не будет расти, «Ростех» 
готов рассматривать варианты под-
держки АвтоВАЗа в 2017–2018 годах.

По словам главы «Ростеха» Сергея 
Чемезова, долги АвтоВАЗа планиру-
ется реструктуризировать в рамках 
проведения допэмиссии: «Есть дол-
ги АвтоВАЗа перед „Ростехом“ и долги 
АвтоВАЗа перед Renault. Мы эти долги 
хотим внести в капитал с тем, чтобы 
сохранить соотношение, пропорции 
в капитале, Renault должен внести 
еще дополнительные деньги кэшем». 
Как считает господин Чемезов, это поз-
волит АвтоВАЗу освободиться от дол-
гов, очистить свой баланс. «И АвтоВАЗ 
сможет спокойно привлекать допол-
нительные средства, кредиты», — объ-
яснял ранее Сергей Чемезов.

Эксперты согласны с тем, что ре-
шение «Ростеха» о списания дол-
га облегчит ситуацию на АвтоВАЗе. 
«Это решение логично по несколь-
ким причинам. Во-первых, оно об-
легчит финансовое состояние пред-
приятия, уменьшит его долговую на-
грузку. Во-вторых, это может подвиг-
нуть и других кредиторов компании 
поступить таким же образом», — счи-
тает ведущий эксперт УК «Финам Ме-
неджмент» Дмитрий Баранов.

Кроме того, по словам господина 
Баранова, помимо увеличения капи-
тала завода, решение госкорпорации 
может способствовать увеличению 
инвестиционной привлекательнос-
ти автозавода, оживлению его цен-
ных бумаг. «Естественно, что это так-
же успокоит рынок в целом, окажет 
на него положительное воздействие. 
Понятно, что надо дождаться завер-
шения всех этапов и принятия окон-
чательного решения, но уже эти заяв-
ления одного из акционеров завода 
способны улучшить многое в данной 
ситуации», — заключает эксперт.

В то же время, по мнению руко-
водителя «Алор Брокер» в Самаре 
Евгения Киселева, со стороны «Рос-
теха» такое решение «продиктова-
но безысходностью». «Они понима-
ют: с компании с годовой выручкой 
около 40 млрд рублей и убытком 

9 млрд рублей взыскать долг в раз-
мере 51 млрд рублей практически 
невозможно. Вряд ли „Ростех“ так уж 
заинтересован в акциях АвтоВАЗа: 
если бы они получили на руки де-
ньги, они и так могли бы купить их. 
Но, за неимением лучшего, они идут 
на прощение части долга, а часть хо-
тят конвертировать в капитал», — 
рассуждает господин Киселев.

Смежные трудности
Падение автомобильного рынка, 
сокращение продаж Lada — все это 
сказалось и на состоянии отечест-
венных производителей комплек-
тующих, которые также начали ис-
пытывать трудности. Так, к приме-
ру, с 1 апреля по 30 июня этого го-
да АО «Вазинтерсервис» (поставщик 
АвтоВАЗа, входит в группу «Объеди-
ненные автомобильные техноло-
гии», ОАТ. — „Ъ“) перевел своих со-
трудников на неполную рабочую не-
делю, зарплата которых на этот пе-
риод была сокращена на 20%. Сара-
товское ОАО «Балаковорезинотех-
ника» из-за снижения объема зака-
зов в этом году планирует сократить 
порядка 200 сотрудников. Еще на од-
ном предприятии группы ОАТ — Ди-
митровградском автоагрегатном за-
воде, по данным профкома предпри-
ятия, в последние месяцы 2015 го-
да неофициальное сокращение (до-
срочный выход на пенсию, увольне-
ние по собственному желанию с по-
лучениями бонусов и прочее) соста-
вило 950 человек. В июле прошлого 
года остановил производство тольят-
тинский «АвтоВАЗагрегат», в октяб-
ре в компании была введена первая 
стадия банкротства. В итоге без рабо-
ты остались 1400 человек.

Правда, по словам экспертов и чи-
новников, во многом непростая си-
туация на предприятиях-поставщи-
ках АвтоВАЗа сложилась не столько 
из-за падения рынка, сколько из-за 

политики тольяттинского произво-
дителя в отношении них. Так, полп-
ред президента в Приволжском феде-
ральном округе Михаил Бабич в ин-
тервью „Ъ“ говорил, что неоднократ-
но проводил совещания как на пло-
щадке полпредства, так и на самом 
АвтоВАЗе. «На одном из последних — 
осенью прошлого года — мы соб-
рали за одним столом менеджмент 
АвтоВАЗа и руководителей ключе-
вых предприятий-комплектаторов 
для того, чтобы сблизить их пози-
ции. Но, несмотря на все усилия, мы 
увидели, что динамика участия рос-
сийских отечественных предпри-
ятий-комплектаторов в обеспечении 
АвтоВАЗа своими изделиями снижа-
ется, причем значительно. Сначала 
причинами называлось то, что у нас 
якобы не тот технологический уро-
вень, не тот уровень качества, отсутс-
твует сертификация. Мы пригласили 
менеджмент АвтоВАЗа на наши оте-
чественные предприятия и показа-
ли, что многие предприятия сегодня 
являются поставщиками иностран-
ных компаний автомобильной про-
мышленности», — говорит господин 
Бабич. Однако, по его словам, сокра-
щение объемов заказов АвтоВАЗа 
у отечественных поставщиков про-
должилось, что «привело к останов-
кам производства, введению режи-
ма неполной рабочей недели и со-
кращению людей».

Сложные отношения с россий-
скими поставщиками стали одной 
из причин увольнения с поста пре-
зидента АвтоВАЗа Бу Андерссона. 
В ряде случаев, по данным «Ростеха», 
господин Андерссон предпочитал 
отечественным комплектующим за-
рубежные аналоги, а отечественных 
контрагентов максимально «продав-
ливал» по цене.

4 апреля АвтоВАЗ официально 
возглавил гендиректор Renault в Ру-
мынии Николя Мор. На своем пре-
дыдущем посту он руководил всей 
коммерческой и производственной 
деятельностью компании. Николя 
Мор также занимал должности вице-
президента по вопросам производс-
твенной эффективности и вице-пре-
зидента закупочной организации 
альянса Renault-Nissan по силовым 
агрегатам. Он возглавлял подразде-
ления, отвечающие за производс-
тво, закупки, качество и послепро-
дажное обслуживание. До того как 
присоединиться к команде Renault 
в 2000 году, господин Мор работал 
в компаниях по производству авто-
мобильных комплектующих, таких 
как Faurecia и Valeo.

Смену руководства АвтоВАЗа по-
зитивно восприняли поставщики 
компании. По мнению председате-
ля совета директоров ЗАО «Полад» 
Виктора Попова, локализацию про-
изводства на АвтоВАЗе необходимо 
довести до 100 %. «Сейчас практи-
чески все отечественные поставщи-
ки заметно улучшили качество вы-
пускаемой продукции. Мы во мно-
гом делаем лучше, чем иностран-
цы. Нужен специалист, который 
будет работать в интересах россий-
ской промышленности», — заявлял 
ранее Виктор Попов.

Свою позицию по этому поводу 
Николя Мор озвучил в конце апреля 
на заседании комитета по развитию 
кооперации и локализации произ-
водства в автомобильной промыш-
ленности, которое прошло в Тольят-
ти. В частности, господин Мор сооб-
щил журналистам, что считает очень 
важным сотрудничество с местными 
производителями автокомпонентов. 
По его словам, в Румынии он уже ра-
ботал над повышением уровня ло-
кализации. «И, конечно, есть очень 
большие преимущества в месторас-
положении поставщиков, когда они 
локализуют производство вблизи за-
казчика. С этой точки зрения мы пы-
таемся привлечь поставщиков, ра-
ботающих здесь, чтобы они повыша-
ли уровень локализации. Нам необ-
ходимо помочь чисто российским 
поставщикам, в особенности тольят-
тинским и региональным компани-
ям», — пояснял Николя Мор.

Непростая доля
Одна из стратегических целей 
АвтоВАЗа на 2016 год — это дости-
жение 20% доли на автомобиль-

ном рынке России. Отметим, доля 
рынка бренда Lada выросла с 16,4% 
в 2014 году до 17,9% в 2015-м, а за ян-
варь–май, по данным АЕБ, она соста-
вила 18,6%.

Росту продаж АвтоВАЗа в услови-
ях падающего рынка способствует 
также вывод на рынок новинок ав-
топроизводителя. В сентябре на пло-
щадке в Ижевске завод начал серий-
ное производство Lada Vesta, ее про-
дажи стартовали 25 ноября. А в сере-
дине декабря в Тольятти начался се-
рийный выпуск Lada Xray, старт про-
даж которой состоялся 15 февраля 
этого года. Облик Vesta и Xray был 
создан под руководством директора 
по дизайну Lada Стива Маттина.

По данным АЕБ, с января по май 
включительно в России было продано 
17,7 тыс. Lada Vesta, автомобиль уже 
входит в ТОП-5 самых продаваемых 
машин в России. Что касается Xray, 
со старта продаж в феврале реализо-
вано 6,2 тыс. автомобилей, машина 
занимает 14 строчку в списке самых 
продаваемых автомобилей в России.

Кстати, в июне были представле-
ны специальные лимитированные 
версии Lada Vesta и Lada Xray. Обе 
новинки посвящены празднованию 
50-летия автозавода. Автомобили 
в «юбилейном» исполнении бази-
руются на максимально оснащен-
ных топ-версиях моделей и отли-
чаются оригинальной красно-чер-
ной отделкой салона, особыми ко-
лесными дисками и дополнитель-
ным логотипом. Такие машины бу-
дут выпущены ограниченным тира-
жом по 500 экземпляров каждая. По-
купателям автомобилей будет вру-
чаться диплом, подтверждающий 
принадлежность машины к особой 
серии с персональным номером эк-
земпляра, который также продубли-
рован на рулевом колесе.

Что касается общих прогно-
зов по рынку, в 2016 году эксперты 
не ждут восстановления спроса. Кон-
солидированный прогноз членов 
АЕБ на 2016 год — продажи на уров-
не 1,53 млн автомобилей, на 4,7% ни-
же, чем итог 2015 года. Но и этого 
результата можно будет достигнуть 
«при условии, что не будет сущест-
венных изменений в государствен-
ной поддержке автомобильного сек-
тора», отмечали ранее в ассоциации. 
При этом в АЕБ подчеркивают, что 
«неизвестно, когда в конце концов 
рынок стабилизируется и вернется 
к столь необходимому росту».

Мипромторг России ожидает сни-
жения российского рынка новых ав-
томобилей в 2016 году на 6,7%. В ве-
домстве по итогам первых пяти ме-
сяцев придерживаются базового 
прогноза по продажам в текущем го-
ду на уровне 1,4 млн новых автомо-
билей. При этом в Минпромторге 
в качестве одного из вариантов раз-
вития событий рассматривают со-
хранение продаж на уровне 1,5 млн 
штук, как в 2015 году.

По словам Николя Мора, АвтоВАЗ 
в текущем году намерен продать при-
мерно 260 тыс. автомобилей. Дирек-
тор по развитию автокредитования 
Локо-банка Андрей Ермаков не ис-
ключает, что в 2016 году автопроиз-
водитель может показать небольшой 
рост продаж и по итогам года про-
дать 270–280 тыс. автомобилей.

Евгений Киселев добавляет, что 
в текущем году тольяттинский за-
вод столкнется с общими для рын-
ка проблемами — продолжающим-
ся снижением курса рубля, ростом 
темпов инфляции и индекса потре-
бительских цен. «АвтоВАЗу придет-
ся работать в общих со всеми усло-
виях, даже несмотря на ряд конку-
рентных преимуществ, таких как 
крайне низкий уровень импорт-
ных комплектующих, государс-
твенная поддержка, новый модель-
ный ряд и возможность менее зна-
чительной, чем в среднем по рын-
ку, индексации цен. Да, судя по все-
му, у компании есть все шансы 
на то, чтобы увеличить рыночную 
долю до 20 % и даже пойти дальше, 
но происходить это будет и по впол-
не естественным негативным для 
рынка причинам, а именно вследс-
твие более динамичного сокраще-
ния продаж у конкурентов», — счи-
тает господин Киселев.

Екатерина Кособокова

Продажи крупнейшего российского автомобильного производителя — АвтоВАЗа — в прошлом году падали вслед за рынком. Однако снижение продаж 
тольяттинского автопроизводителя оказалось не таким существенным. По итогам 2015 года АвтоВАЗ реализовал 269 тыс. машин, что на 30,5% меньше 
аналогичного периода 2014 года, тогда как общее падение в России составило 35,7%. Стратегическая цель автопроизводителя на 2016 год — получе‑
ние 20‑процентной доли на рынке. По мнению экспертов, это вполне реально. Помогут АвтоВАЗу в этом его новинки — Lada Vesta и Xray.

Все надежды на ВАЗ
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Нарастить долю на рынке АвтоВАЗ надеется, 
в том числе, благодаря реализации 
Lada Vesta, которая входит в ТОП‑5 
продаваемых автомобилей в России
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— технологии —

По оценкам аналитиков РА «Эксперт», 
объем банковских операций, про-
водимых дистанционно, в 2015 го-
ду в России превысил 2 трлн рублей, 
а средний платеж вырос до 18,5 тыс. 
руб. Более того, по прогнозам ис-
следовательской компании J’son & 
Partners Consulting, оборот удален-
ных банковских операций будет рас-
ти в среднем на 28% в год.

Дистанционное банковское об-
служивание (ДБО) — востребован-
ная услуга среди клиентов-юрлиц 
российских банков. По данным оп-
роса предпринимателей, проведен-
ного в июне прошлого года Нацио-
нальным агентством финансовых 
исследований (НАФИ), 56% респон-
дентов пользуются системами ДБО.

Заместитель регионального ди-
ректора — начальник управления 
малого и среднего бизнеса опера-
ционного офиса «Самарский» При-
волжского филиала Промсвязьбанка 
Елена Козеева объясняет, что сейчас 
появляется новый сегмент клиен-
тов — предприниматели в возрасте 
25–35 лет, которым не столько важно 
прийти в банк физически, сколько 
получить возможность быть мобиль-
ным. «Банк, который желает сейчас 
оставаться лидером рынка, который 
хочет быть интересным и востребо-
ванным для клиентов, должен внед-
рять новые информационные реше-
ния и идти в ногу со временем», — 
рассуждает госпожа Козеева.

Директор территориального офи-
са Росбанка в Самаре Константин 
Балдуев говорит, что сегодня банки 
постоянно совершенствуют качес-
тво сервисов дистанционного бан-
ковского обслуживания, повышают 
их доступность. «Это общий тренд 
рынка, — поясняет господин Балду-
ев. — Современный ритм жизни тре-
бует от нас быстроты действий. Глав-

ным ресурсом становится время, по-
этому многие стараются максималь-
но его экономить, и этому, безуслов-
но, способствует развитие дистанци-
онных услуг».

«Текущая тенденция развития 
технологий вошла во все сферы 
жизни людей. Активное развитие 
возможностей связи и интернета 
диктует необходимость переноса 
бумажного документооборота меж-
ду банком и клиентом в электрон-
ную среду, даже только потому, что 
электронный документооборот яв-
ляется более оперативным», — со-
глашается заместитель руководите-
ля департамента транзакционного 
бизнеса, вице-президент банка ВТБ 
Елена Зулина.

Удаленные сервисы позволяют 
экономить не только материальные 
ресурсы, но и денежные, трудовые, 
говорит управляющий филиалом 
«Поволжский» банка Глобэкс Влади-
мир Аверин. Сервисы ДБО, по его 
словам, дают возможность бизнесу 
управлять финансами практичес-
ки из любой точки земного шара. 
Получается, что руководитель или 
владелец компании не привязан 
к конкретному офису банка. «Это 
очень приветствуется мобильны-
ми клиентами с территориально 
широкими интересам», — поясня-
ет господин Аверин.

Директор самарского региональ-
ного филиала Россельхозбанка Ра-
иль Багдалов также отмечает, что сер-
висы ДБО экономят время и день ги 
не только клиенту, но и самому бан-
ку. «Не требуется расширять штат 
операционных работников для об-
служивания клиентов, а пакетная 
обработка поступивших по систе-
ме дистанционного обслуживания 
платежей происходит очень быст-
ро. Клиенту, в свою очередь, не при-
ходится стоять в пробках по дороге 
в банк и обратно, чтобы отправить 

платежи, а актуальную информацию 
о состоянии счетов можно получить 
за несколько секунд», — рассказыва-
ет господин Багдалов.

Услуги в ассортименте
«Интернет-банк для юридических 
лиц — стандартная услуга, доступная 
в ведущих банках уже более 20 лет. 
Набор операций, который бухгалте-
рия предприятий может проводить 
дистанционно, без посещения офи-
сов банка, сформирован давно», — 
рассказывает председатель правле-
ния Кошелев-банка Олег Багаев.

Среди операций, наиболее вос-
требованных у юридических лиц 
в системе дистанционного обслу-
живания, он называет проведение 
расчетных платежей с контрагента-
ми, в том числе в иностранных ва-
лютах, а также обмен информацией 
с банком. Это направление в адрес 
банка дополнительных сведений 
по проведенным платежам и уточ-
нения реквизитов, заказ выписок 
по счету, получение различных уве-
домлений и информации от банка. 
У небольших предприятий востре-
бован такой банковский продукт, 
как интернет-бухгалтерия, добавля-
ет Елена Козеева.

Владимир Аверин рассказывает, 
что представители бизнеса также ак-
тивно используют следующие сер-
висы ДБО: поручения банку на по-
купку или продажу иностранной ва-
люты, размещение свободных де-
нежных средств в депозиты, заяв-
ки на выдачу наличных, предостав-
ление клиентами документов по эк-
спортно-импортным операциям. 
«Росту популярности услуг ДБО спо-
собствует доступ к системе в режи-
ме семь дней в неделю, 24 часа в сут-
ки, а также активный информаци-
онный обмен между банком и кли-
ентом по любым аспектам сотрудни-
чества, вплоть до информирования 

клиентов о новостях банка, запус-
ке новых продуктов и так далее», — 
объясняет господин Аверин.

Посторонним ввод 
воспрещен
Несмотря на множество плюсов, он-
лайн-сервисы пока не пользуются сре-
ди клиентов банков в России такой же 
популярностью, как за рубежом. При-
чин этому, по мнению экспертов, 
несколько. Во-первых, это недостаточ-
ное проникновение интернет-доступа 
в России. Кроме того, все еще остаются 
такие клиенты, которые отказывают-
ся от работы в интернет-банке, сомне-
ваясь в их безопасности.

Но представители банков утверж-
дают, что над системами защиты идет 
постоянная работа. По словам Елены 
Зулиной, на сегодняшний день со сто-
роны банков постоянно ведется сис-
темная и комплексная работа, направ-
ленная на совершенствование систем 
безопасности дистанционного бан-
ковского обслуживания. «С развитием 
банковских дистанционных услуг раз-
виваются и технологии защиты, обес-
печивающие максимальную безопас-
ность, такие как чиповые карты, за-
щищенность системVisa и Mastercard, 
подтверждение операций с помощью 
смс-сообщений (технология 3d secure) 
и push-уведомлений на смартфонах, 
сертификация систем ДБО банков 
специализированными центрами», — 
рассказывает Олег Багаев.

Однако безопасность использо-
вания систем ДБО — это двухсторон-
няя обязанность, как со стороны бан-
ка, так и со стороны клиента, гово-
рит Елена Зулина. «Поэтому каждый 
должен соблюдать рекомендации 
по обеспечению безопасности в ра-
боте с системой и, в первую очередь, 
регулярно обновлять используемое 
программное обеспечение», — гово-
рит вице-президент банка ВТБ.

Соглашается с ней и Константин 
Балдуев: «Как показывает современ-
ный опыт, именно через поведение 
клиента, вредоносное ПО, в том числе 
основанное на поведенческих паттер-
нах, может наносить значительный 
вред и существенно снижать уровень 
доверия к ДБО. Важно осознавать, что 
мобильный девайс и банковское при-
ложение — это фактически кошелек 
или банковская карта, и относиться 
к ним нужно абсолютно так же». По его 
словам, самый простой способ защи-
тить свои сбережения — использовать 
для интернет-покупок отдельную кар-
ту с ограниченным бюджетом.

«Закономерность та же, что при 
управлении автомобилем на ожив-
ленной трассе: если ведешь себя пре-
дусмотрительно, в установленных 
рамках, вероятность аварии мини-
мальна; если игнорируешь правила 
движения — риск значительно по-
вышается», — приводит пример Вла-
димир Аверин.

Раиль Багдалов признается: абсо-
лютно безопасная система — это сис-
тема, выключенная из розетки, в ос-
тальных случаях банки стремятся 
найти баланс между удобством ис-
пользования и безопасностью.

Сокращая дистанцию
Участники рынка уверены, что в бу-
дущем количество пользователей 
сервисов ДБО среди юридических 
лиц будет только расти. «Преимущес-
тва виртуального банкинга столь ве-
лики, что все банки мира стремят-
ся максимально виртуализировать 
свои офисы, уменьшить штат сотруд-
ников, снизить себестоимость тран-
закций и повысить прибыль», — от-
мечает Раиль Багдалов.

Однако говорить о том, что в бли-
жайшем будущем банки полностью 
откажутся от физических офисов, 
пока не приходится. «Во всех сфе-
рах есть та часть документооборо-
та, которая не может быть перене-
сена в электронный вид в виду раз-
личного рода ограничений, в том 
числе и законодательного характе-
ра. То же самое касается и обслужи-
вания в банке: пока есть оборот на-
личных в стране и пока существуют 
определенные требования законода-
теля, офисы останутся», — объясняет 
Елена Зулина.

Константин Балдуев приводит 
в пример Европу, где дистанци-
онный банкинг исторически бо-
лее развит, но в большинстве сво-
ем банковские сети отделений со-
храняются. Этому, по его словам, 
есть несколько причин. «Во-пер-
вых, некоторая инертность потре-
бительских практик в части пере-
хода к новым форматам обслужи-
вания. Во-вторых, в банковском де-
ле прямое общение с клиентом по-
прежнему востребовано, так как 
это способствует выстраиванию 
долгосрочных взаимовыгодных до-
верительных отношений с клиен-
тами. Наконец, потребность кли-
ентов в консультации финансово-
го менеджера относительно серви-
сов, которые пока не доступны че-
рез онлайн каналы или требуют 
консультации банковского специ-
алиста, например, накопительное 
страхование, управление инвести-
циями и другие».

Владимир Аверин говорит, что 
все-таки отрицать возможность пол-
ного перехода банков в онлайн «бы-
ло бы неразумно». «На нынешней 
стадии развития технологий стоит 
вопрос о реализации возможности 
удаленной идентификации клиен-
та, в том числе по отпечаткам паль-
цев, радужке глаза, голосу. Когда эта 
возможность будет полностью реа-
лизована, надобность в офисе обслу-
живания окончательно отпадет», — 
рассуждает господин Аверин.

Екатерина Кособокова
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экономика региона
Сам себе банкир
Объем банковских операций, проводимых дистанционно в России, 
с каждым годом будет только расти. Причем интернет‑банкингом все 
больше пользуются не только физические, но и юридические лица. Уда‑
ленные сервисы позволяют предпринимателям экономить время 
и день ги, что немаловажно в текущей экономической ситуации. Однако 
говорить о том, что в ближайшем будущем банки полностью перейдут 
на онлайн‑общение с клиентами, пока не приходится.
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Удаленные каналы банковского 
обслуживания позволяют 
предпринимателям управлять финансами 
практически из любой точки земного шара

Review банк

— Какие  услуги  ДБО  сегодня  на-
иболее  популярны  у  представителей 
бизнеса?
— Выделить  какую-либо  услугу  слож-

но  —  сегодня  99%  клиентов  нашего  бан-
ка  совершают  операции  удаленно.  Среди 
предпринимателей,  пожалуй,  наиболее 
популярный  сервис —  это онлайн-резерви-
рование счета. Удобство услуги очевидно — 
на 1 июня доля счетов, открытых в Поволж-
ском банке с использованием этого сервиса, 
составляет 100%. Вы получаете номер счета 
менее чем за пять минут — для этого нужно 
заполнить форму на сайте. Средства на этот 
счет могут поступать сразу, а необходимые 
документы можно будет предоставить в банк 
позднее  —  в  течение  пяти  дней.  Причем 
в ближайшем будущем и этот шаг может уп-
роститься — уже сейчас в Госдуме рассмат-
ривается  законопроект,  который  позволит 
предпринимателям полностью пройти про-
цедуру открытия счета дистанционно.
Еще  один  популярный  сервис  —  это 

система «Сбербанк Бизнес Онлайн». Услуга 
позволяет  не  только  совершать  стандарт-
ные банковские операции, но и, например, 
направить заявку на выпуск зарплатных карт 
или зачислить средства на уже выпущенные 
карты.  Причем  время  от  заполнения  элек-
тронной  формы  в  системе  до  получения 
средств  непосредственно  сотрудниками 
компании — несколько минут.
Несколько минут или даже секунд — 

ждать дольше в современном цифровом 
мире уже непросто. Стандартные рабочие 
часы — с 9 до 18 — неудобны работающим 
людям, мы же все это понимаем. Многие 
из  нас  сталкивались  с  необходимостью 
провести оплату срочно, в пятницу вече-
ром,  особенно,  если  это  конец  месяца, 
а банк уже не работает. Начинается суета, 
экстренные гарантийные письма, звонки. 
Это крайне неудобно. У наших клиентов 
теперь есть возможность совершать опе-
рации вне зависимости от работы офисов 
нашего банка. Сейчас мы тестируем услу-
гу платежей в режиме 17/7 — операции 
внутри банка можно проводить  с шести 
утра и до одиннадцати вечера семь дней 
в неделю,  включая праздники.  В идеале 
мы стремимся к расчетам 24/7.

— Стараются  ли  банки  сегодня 
предоставить  услуги,  помогающие 
сделать финансовые операции бизне-
са более технологичными?
— Среднему и крупному бизнесу в уп-

равлении  счетами  поможет  система  Cash 
Management.  Услуга  позволяет  осущест-
влять  мониторинг  операций  участников 
группы компаний, подтверждать платежи, 
а  также  проводить  операции  по  их  сче-
там.  По  сути,  эта  система  освобождает 
бизнесмена  от  рутинной  финансово-бух-
галтерской  деятельности.  Настроить  Cash 
Management клиент может в зависимости 
от целей и задач своего бизнеса — от про-
стого  просмотра  документов  до  полного 
контроля  головной  организацией  финан-
совых потоков своих «дочек». Одним сло-
вом, Cash Management — это своего рода 
виртуальный финансовый директор.
Для  решения  повседневных  биз-

нес-задач  с  контрагентами,  а  также  для 
отправки  отчетов  в  Пенсионный  фонд, 
Федеральную  налоговую  службу  и  Рос-
стат, удобна услуга e-invoicing — система 
электронного документооборота.
— Можно ли назвать работу в ин-

тернет-банке безопасной?
— Важно  соблюдать  несложные 

правила безопасности, например, не за-
ходить в интернет с чужих компьютеров, 

своевременно  обновлять  антивирус, 
никому  не  давать  свой  телефон,  а  так-
же  логин  и  пароль  от  входа  в  систему, 
тогда  у мошенников не будет никакого 
шанса.  В  Сбербанке  внедрена  система 
фрод-мониторинга,  которая  позволяет 
автоматически выявлять и блокировать 
подозрительные  операции.  В  случае, 
если  та  или  иная  операция  покажется 
нам сомнительной, мы запросим у кли-
ента подтверждение на ее проведение.
В «Сбербанк Бизнес Онлайн» есть два 

уровня  защиты.  Первый  —  с  помощью 
электронного  ключа,  второй —  исполь-
зование  одноразовых  паролей  для  про-
ведения той или иной операции. Подбор 
пароля в последнем случае невозможен, 
так как каждый раз на телефон приходит 
новый код по смс.
Добавлю, что в целом обеспечение 

безопасности  —  это  один  из  главных 
приоритетов  Сбербанка.  Мы  постоян-
но  делаем  информационные  рассылки 
клиентам на эту тему, проводим обуча-
ющие  семинары. А  самый действенный 
способ  защититься  от  мошенников  — 
это  бережное  отношение  к  своим  де-
ньгам  и  соблюдение  простых  правил 
безопасности.
— Можно  ли  говорить  о  том,  что 

с течением времени банки полностью 
откажутся  от  физических  офисов 
и перейдут в интернет?
— Об этом уже говорят, но мы долж-

ны понимать, что есть категории клиен-
тов,  которые  предпочитают  совершать 
операции  непосредственно  в  банке. 
Наша модель обслуживания подразуме-
вает, что клиент затрачивает минималь-
ное количество времени на проведение 
банковских операций. В отделение бан-
ка  мы  приглашаем  предпринимателей 
для того, чтобы показать новые возмож-
ности  развития  его  бизнеса,  рассказать 
о  новых  продуктах.  Переводя  клиентов 
в  онлайн,  мы  в  первую  очередь  эконо-
мим  им  такой  важный  сегодня  ресурс 
как  время.  На  мой  взгляд,  в  идеале 
у бизнесмена должна быть возможность 
проводить  все  банковские  операции, 
дистанционно, откуда угодно.

Предприниматели все чаще управляют своими счетами дистанционно — например, в Поволжском 
банке Сбербанка России свыше 99% клиентов используют сервисы дистанционного банковского 
обслуживания (ДБО). О том, какие банковские операции могут совершить сегодня представители 
бизнеса, не выходя из дома или офиса, и какое будущее ждет рынок удаленных каналов, рассказала 
директор управления транзакционного бизнеса Светлана Васильевна Воробьева.

Светлана Воробьева: «Мы экономим 
бизнесу такой важный ресурс как время»



— сектор рынка —

Рынок коммерческой недвижи-
мости в Самаре, по мнению экс-
пертов, пережил кризис послед-
них лет значительно лучше, чем 
отрасль жилищного строитель-
ства. Правда, срок экспозиции 
свободных площадей в послед-
нее время все же увеличился. Од-
ним из перспективных векторов 
для развития эксперты называют 
рынок индустриальной недвижи-
мости, а именно — складских по-
мещений. Способствовать этому, 
как они считают, должна хорошая 
логистика региона.

Кризисные явления в экономике 
в 2015–2016 годах не обошли сторо-
ной и сектор коммерческой недви-
жимости. Правда, по мнению экспер-
тов, ситуация на рынке качественной 
коммерческой недвижимости была 
более стабильной, чем в отрасли жи-
лищного строительства. По мнению 
финансового аналитика ГК «ФИНАМ» 
Тимура Нигматуллина, это связано 
с тем, что в регионе не наблюдалось 
резкого всплеска безработицы, как 
в прошлый кризис. «Тем не менее, от-
мечу значительной рост экспозиции 
свободных площадей, который те-
перь составляет нехарактерные для 
докризисного времени два — четы-
ре месяца. На некоторых неудобно 
расположенных объектах офисной 
недвижимости показатель может до-
стигать полугода», — отмечает госпо-
дин Нигматуллин.

ТЦ лидируют в площадях
По данным исследования консалтин-
говой компании Colliers International, 
посвященного итогам 2015 года, 
в секторе «Торговая недвижимость» 
по показателю обеспеченности на-
селения торговыми площадями сре-
ди городов-миллионников России 
лидирующие позиции занимает Са-
мара. Причем уже второй год под-
ряд. «По нашим прогнозам, к концу 
2016 года Самара сохранит свое ли-
дерство», — отмечают специалисты 
Colliers International. Возможно, нема-

лое значение в таком прогнозе играет 
тот факт, что в Самаре в текущем го-
ду планируется открыть ТЦ «Гудок». 
По данным консалтинговой компа-
нии, именно этот торговый центр воз-
главляет Топ-10 крупнейших ТЦ, заяв-
ленных к открытию в 2016 году в Рос-
сии. Общая площадь здания «Гудка», 
по информации Colliers International, 
составит 250 тыс. кв. м, торговая — 
115 тыс. кв. м.

По информации заместителя 
директора ООО «Территориальное 
агентство оценки» (ТАО) Андрея Са-
вельева, совокупная площадь всех 
крупноформатных торговых объ-
ектов города, по данным на пер-
вый квартал 2016 года, составила 
около 1,2 млн кв. м.

Из всей массы торговых центров 
Самары около 20% — это старые объ-
екты, срок реконструкции которых 
или срок ввода превышает 10 лет. 
Они не имеют концепта или должно-
го уровня заполняемости, либо име-
ют формат «крытый рынок с операто-
рами noname типа ИП», пояснил гос-
подин Савельев. По мнению руково-
дителя отдела продаж коммерческой 
недвижимости АН «Визит» Вадима 
Вахлакова, к устаревшим и нуждаю-
щимся в модернизации можно отнес-
ти такие торговые центры, как «Аква-
риум», «Самара-М», «ЦУМ „Самара“», 
«Триумф», «Вавилон». Эти объекты, 
по его мнению, нуждаются в грамот-
ной реконцепции и реконструкции 
в целом, поскольку постепенно инте-
рес к ним у посетителей пропадает.

Около 15% площадей — это спе-
циализированные отдельные ТЦ, 
преимущественно мебельные, отде-
лочные, и универмаги DIY (от англ. 
Do It Yourself — «сделай это сам») 
местных сетей. Еще около 15% за-
нимают торговые центры, которые 
уже введены в эксплуатацию или 
вышли на брокеридж, но пока не от-
крыты для посетителей.

Таким образом, лишь 50% — это 
объекты, которые принято называть 
концептуальными торговыми центра-
ми (мультиформатными неспециали-
зированными). Они, как уточняет Анд-

рей Савельев, обладают стандартным 
набором ритейл-операторов: продук-
товый якорь, универмаг электрони-
ки, товаров для дома, fashion-галерея, 
фудкорт и развлекательный якорь.

В структуре крупноформатных 
торговых центров Самары превали-
рующую долю — 82% площадей — за-
нимают суперокружные ТРЦ площа-
дью свыше 45 тыс. кв. метров. В их 
числе такие торговые центры, как 
«Московский», «ВиваЛэнд», «Космо-
порт», «ПаркХаус», «Русь-на-Волге», 
«Мега-Сити», «Мега», «Аврора», «Ам-
бар» и «Гудок». Около 11% — это окруж-
ные торговые центры общей площа-
дью от 10 до 45 тыс. кв. метров, и 7% — 
районные ТЦ, площадь которых 
не превышает 10 тыс. кв. метров.

«Компанией, имеющей подавля-
ющее большинство торговых пло-
щадей в управлении в Самаре, явля-
ется «Виктор и Ко». С вводом нового 
ТЦ «Гудок» по объему общей площади 
(GBA) они будут занимать 56% рынка, 
остальные участники рынка управля-
ют одним–двумя объектами, поэтому 
их доля не превышает 10%», — расска-
зал Андрей Савельев, добавив, что 
показатель свободных площадей ТЦ 
в Самаре по итогам первого квартала 
2016 года вырос относительно конца 
2015 года и составил в среднем 3,6%.

В качестве наиболее успешных 
самарских проектов в части ТЦ Ва-
дим Вахлаков назвал такие торго-
вые центры, как «МЕГА», «Аврора», 
«Космопорт», «Амбар», «Гудок», «Парк 
Хаус», «ВиваЛэнд».

Все на склад
По мнению Андрея Савельева, в на-
стоящее время Самарская область яв-
ляется весьма перспективным регио-
ном для развития сегмента индустри-
альной недвижимости. «На сегодняш-
ний день Самара благодаря развитию 
аэрокосмической промышленности 
и машиностроению, благодаря про-
ходящим трассам, аэропорту, речным 
и железнодорожным вокзалам явля-
ется крупным логистическим и про-
изводственным центром страны», — 
отмечает господин Савельев.

Рынок складских услуг Самары, 
по информации «ТАО», представля-
ет собой очень неоднородную массу 
предложений. В основном это старые 
неотапливаемые помещения, сосре-
доточенные в промзоне города. В це-
лом в Самаре сформировались две 
крупные складские зоны. Первая — 
в районе Заводского шоссе, где еще 
с советских времен традиционно рас-
полагаются старые складские базы. 
Вторая — в районе Кинельской трас-
сы, которая приводит в Самару грузо-
потоки со всей России. «Именно здесь 
в свое время оказалось много свобод-
ной земли промышленного назна-
чения. Сейчас в этом районе постро-
ены наиболее качественные скла-
ды — базы компаний «Балтика», заво-
дов PepsiCola и Coca-Cola, а также мес-
тного логиста СЛК (ОАО „Средневолж-
ская Логистическая Компания“)», — 
рассказывает Андрей Савельев.

Развитие рынка складских поме-
щений в Самаре, по его мнению, свя-
зано с увеличением внимания деве-
лоперов к городу как к перевалочно-
му пункту внутренней торговли. «Раз-
витие рынка производственных пло-
щадей неотделимо связано с разви-
тием производства в целом, и, в час-
тности — среднего и малого бизне-
са (мебельных, продуктовых компа-
ний и прочих). Однако сложная мак-
роэкономическая ситуация доволь-
но серьезно отразилась на региональ-
ной складской недвижимости», — от-
мечает Андрей Савельев. По его ин-
формации, в Самаре показатель до-
ли вакантных площадей увеличил-
ся до 19,2%, что связано с тем, что вла-
дельцы ощущают проблемы с поис-
ком новых арендаторов на освобо-
дившиеся помещения в давно пост-
роенных объектах.

«Несмотря на сокращение спро-
са, у крупных торговых компаний ос-
талось желание развиваться и нара-
щивать свою логистическую инфра-
структуру в наиболее интересных для 
них локациях. При этом они выбира-
ют объекты исключительно в форма-
те built-to-suit (строительство под за-
каз), которые полностью отвечают их 

требованиям», — поясняет господин 
Савельев. Основными потребителя-
ми качественных складских поме-
щений, по его словам, остаются круп-
ные торговые компании. Самым ак-
тивным ритейлером в 2015 году он 
называет компанию X5 Retail Group, 
которая не только арендовала площа-
ди в готовых объектах, но и заключа-
ла договоры на строительство распре-
делительных центров для сетей «Ка-
русель», «Перекресток», «Пятерочка» 
в формате built-to-suit.

Торг уместен
В текущем году рынок, по мнению 
некоторых экспертов, ожил. Как от-
мечает Вадим Вахлаков, первая по-
ловина 2016 года оказалась диамет-
рально противоположной прошло-
годней ситуации на рынке коммер-
ческой недвижимости. По его сло-
вам, в 2015 году рынок замер: неко-
торые собственники и застройщи-
ки сняли объекты, другие приоста-
новили продажи. «Если в 2015 году 
сделки по коммерческой недвижи-
мости были единичны, то в этом году 
они есть и их много. На рынке очень 
много предложений, различных как 
по качеству, состоянию, площади, 
так и по цене», — рассказывает гос-
подин Вахлаков. Текущую ситуацию 
он связывает с тем, что собственники 
объектов недвижимости в этом теку-
щем году, вошли в другую экономи-
ческую ситуацию, отличную по срав-
нению с 2012–2013 гг., когда рынок 
коммерческой недвижимости был 
на подъеме, и в новых условиях ста-
ли снижать цену, делая ее более ры-
ночной. Коридор торга на коммер-
ческую недвижимость, по словам Ва-
дима Вахлакова, сейчас достаточно 
большой. «Порой он доходит до 30%, 
и это с учетом того, что в начале го-
да стартовая цена уже была снижена. 
Благодаря этому оживились не толь-
ко собственники бизнеса, но и инвес-
торы. Конечно, собственники объек-
тов недвижимости почувствовали, 
что надо быть гибче и тогда можно 
продавать. Бизнес уловил волну, ког-
да есть возможность уйти из аренды, 

вложив деньги и купив достойный 
офис. Причем возможность купить 
офис на любой вкус — в том числе, 
в центральных районах города, в но-
востройках», — рассказал Вадим Вах-
лаков. По его мнению, арендный биз-
нес постепенно уходит с ключевых 
мест. Ситуация на рынке аренды ком-
мерческой недвижимости постоянно 
меняется. Если раньше был большой 
спрос на аренду в районе улиц Гагари-
на, Победы, то на данный момент — 
«ценник», за метр кв. значительно 
«просел». В первую очередь за счет 
снижения покупательской способ-
ности населения, ввода ряда ограни-
чений по размещению торговых то-
чек (например алкоголь, табак), меня-
ется пешеходный трафик (в сторону 
более конкурентных товаров).

О сложной ситуации на рынке 
аренды коммерческой недвижимос-
ти говорит и Тимур Нигматуллин. 
По его мнению, нынешние реалии 
в этом секторе начинают сказывать-
ся на стоимости и ликвидности арен-
дной недвижимости. «При этом как 
показывает практика, на рынке пока 
не наблюдается снижения рублевых 
цен в рамках реальных сделок. Одна-
ко, с учетом почти двузначной инф-
ляции, цены все-таки падают в реаль-
ном выражении. При этом некото-
рые владельцы неликвидной недви-
жимости зачастую готовы предлагать 
реальному покупателю с деньгами 
дисконт к рыночному ценнику в раз-
мере до 10–15%. В противном случае, 
сроки экспозиции могут превышать 
шесть месяцев», — рассуждает госпо-
дин Нигматуллин. Он ожидает стаг-
нации рублевых ставок аренды в бли-
жайший год, поясняя, что с учетом 
коррекции на инфляцию, они про-
должат снижаться в реальном выра-
жении. «На этом фоне в целом по рын-
ку ожидаю спад объемов ввода и ново-
го строительства. Однако, в ряде слу-
чаев не исключаю старта новых про-
ектов, если их экономические пара-
метры, в том числе сроки окупаемос-
ти, будут выгодны инвесторам», — за-
ключил господин Нигматуллин.

Екатерина Борисенкова
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Недвижимость движется

— тенденции —

Химическая отрасль одна из немно-
гих по итогам прошлого года показа-
ла рост. При этом, по словам экспер-
тов, для Самарской области эта сфера 
является ключевой. Так, по словам 
директора инвестиционно-банковс-
кого департамента QBF Дмитрия Ки-
пы, на регион приходится почти 70% 
всей производимой на территории 
России продукции химпрома.

Действительно, в Самарской об-
ласти довольно большое количес-
тво химпредприятий. В том числе 
АО «КуйбышевАзот», ОАО «Тольят-
тиазот», АО «Тольяттисинтез», ООО 
«Тольяттикаучук», АО «Новокуйбы-
шевская нефтехимическая компа-
ния», ОАО «Промсинтез», ЗАО «Хим-
синтез» и другие. Компании регио-
на занимаются производством ми-
неральных удобрений, синтети-
ческого и технического аммиака, 
синтетической смолы, метанола, 
синтетических каучуков, углево-
дородных сжиженных газов и про-
чей продукции.

Эксперт-аналитик АО «ФИНАМ» 
Алексей Калачев флагманами хими-
ческой индустрии в Самарской облас-
ти называет АО «Куйбышев Азот», ОАО 
«Тольяттиазот», ОАО «Промсинтез» и 
АО «Новокуйбышевская нефтехими-
ческая компания». Сложившаяся ры-
ночная ситуация сказывается на их 
финансовых показателях самым бла-
готворным образом, отмечает он. Так, 
по словам господина Калачева, рост 
выручки «Тольяттиазота» в 2015 году 
составил более 30%, «КуйбышевАзо-
та» — 23,4%. «Тенденция продолжи-
лась и в первом квартале текущего го-
да», — рассказывает эксперт.

Химическая отрасль, по его мне-
нию, «является ударным отрядом 
промышленности Самарской облас-
ти, и ее показатели вытягивают об-
щие показатели». Так, по данным 
местных и центральных органов Рос-
стата, в 2015 году индекс промыш-
ленного производства (ИПП) в хи-
мической промышленности Самар-
ской области составил 112% по отно-
шению к 2014 году (в целом по Рос-
сии 106,3%). Для сравнения — общий 
ИПП области составил 99,2% (по Рос-
сии 96,6%). «Оценить вклад отрас-
ли можно с учетом того, что, допус-
тим, ИПП в машиностроении, доля 
которого велика в области, в целом 
по России составил лишь 88,9%», — 
отмечает Алексей Калачев. По его 
мнению, импульс, полученный хим-

промом в 2015 году, по инерции про-
является и в начале этого года. Так, 
индекс промпроизводства хими-
ческой промышленности Самарс-
кой области, по данным Самараста-
та, в первом квартале 2016 года со-
ставил 109,1%. Тем временем общий 
ИПП опустился до 95,2%.

Согласно прогнозу социально-
экономического развития Самарс-
кой области на 2016 — 2018 годы, ин-
декс промпроизводства по подразде-
лу «химическое производство» к кон-
цу текущего года может составить 
105,5%, к концу 2017 года — 111%, 
в 2018–105,3%. В 2018 году по срав-
нению с 2015 годом этот показатель, 
по прогнозу, может достичь 123,3%.

Курс на инвестиции
В управлении информации АО «Куй-
бышевазот» (КуАз) считают, что дан-
ные прогнозы, в основном, сдела-
ны исходя из планов компаний хи-

мотрасли по вводу новых мощнос-
тей и ожиданий от мероприятий 
по модернизации существующих. 
«Насколько реально они осущест-
вимы — за всю отрасль сказать труд-
но. Однако неоспорим тот факт, что 
большая часть производственной 
базы российского химпрома была 
заложена еще в середине прошло-
го века в условиях плановой эконо-
мики. Сегодня совершенно другие 
рыночные реалии. Поэтому, чтобы 
оставаться конкурентоспособными 
и иметь возможность для дальней-
шего роста, российские химичес-
кие компании стали активно инвес-
тировать в свое развитие на осно-
ве современных технологий», — от-
мечают в КуАзе. Сейчас на предпри-
ятии принята программа развития 
на период 2016 — 2020 годы, пре-
дусматривающая объем затрат по-
рядка 50 млрд руб.

По информации министерства 
промышленности и технологий 
Самарской области, в текущем го-
ду предприятия химической про-
мышленности продолжают рабо-
ту по модернизации производства. 

На 2016 год в АО «КуйбышевАзот» 
запланирован пуск энергоэффек-
тивного производства циклогекса-
нона (ЭПЦ) по технологии компа-
нии «DSM» (Нидерланды), в реализа-
цию проекта предприятие вложило 
9,8 млрд руб. Как рассказали в управ-
лении информации КуАза, в настоя-
щее время на ЭПЦ ведутся пуско-на-
ладочные работы, сдача планирует-
ся на второе полугодие 2016 года.

В результате реализации проек-
та ОАО «КуйбышевАзот» увеличит 
мощность производства капролак-
тама — до 210 тыс. тонн, а в перс-
пективе — до 260 тыс. тонн в год, 
а также, потенциально, продуктов 
его переработки: полиамида-6, тех-
нических и текстильных нитей, 
кордной ткани. При этом будет со-
здан комплекс с масштабом про-
изводства, уровнем потребления 
энергоресурсов и экологически-
ми показателями на уровне луч-
ших мировых аналогов. Кроме то-
го, здесь планируется значитель-
ное снижение расходов основного 
сырья — бензола, электроэнергии, 
пара, каустической соды.

В прошлом году сумела нарас-
тить производство и Тольяттинс-
кая площадка СИБУРа. По информа-
ции пресс-службы «СИБУР Тольятти», 
предприятие в 2015 году выпустило 
156,3 тыс. тонн синтетического кау-
чука, что на 9% выше уровня 2014 го-
да. При этом на протяжении послед-
них нескольких лет на рынке каучу-
ка как натурального, так и синтети-
ческого, наблюдается значительное 
превосходство предложения над 
спросом. Тем не менее, по трем про-
дуктам — бутилкаучук, метил-трет-
бутиловый эфир (МТБЭ) и концен-
трированный изобутилен — толь-
яттинское предприятие СИБУРа до-
стигло максимальной выработки.

Другим направлением развития 
тольяттинской площадки СИБУРа 
стало создание индустриально-
го парка «Тольяттисинтез». Общая 
площадь территории индустриаль-
ного парка — 344,9 га (вся земля на-
ходится в собственности АО «Толь-
яттисинтез»).

Как сообщили «Ъ-Экономика ре-
гиона» в пресс-службе компании, 
в 2015 году в парк пришли семь ре-
зидентов. Общий объем заявленных 
инвестиций в парк составляет около 
2 млрд рублей, будет создано 292 ра-
бочих места. Все проекты находятся 
на разных стадиях реализации: про-
ектирование, строительство, подго-
товка к запуску производства. В час-
тности, ТД «Губерния» уже оказыва-
ет услуги жителям Тольятти в рам-
ках созданного оздоровительно-реа-
билитационного центра. Компания 
«СЛТ Аква» планирует в текущем го-
ду запустить производство полипро-
пиленовых труб и фитингов для хо-
лодного и горячего водоснабжения 
и систем отопления. На территории 
индустриального парка также реали-
зуются проекты: компания RRT стро-
ит установку изомеризации, «Эко-
химплюс-Тольятти» — станцию об-
служивания танк-контейнеров, «Ро-
ял Агро» — автоматизированный 
тепличный комплекс по производс-
тву комнатных растений.

«Несмотря на непростую эконо-
мическую ситуацию, интерес к пар-
ку не ослабевает. В настоящее время 
идет контрактация еще с двумя рези-
дентами, планирующими запустить 
производство тары и пластмассовых 
изделий. При этом главным приори-
тетом при отборе проектов остается 
обеспечение промышленной и эко-
логической безопасности», — гово-
рится в сообщении пресс-службы.

Нахимичили на экспорт
Дмитрий Кипа отмечает, что спрос 
на химическую продукцию остает-
ся высоким не только на внутрен-
нем, но и на внешних рынках, что 
создает стимулы к развитию экс-
порта продукции местных пред-
приятий. «Собственно результаты 
уже есть. По итогам первого кварта-
ла доля продукции химпрома уже 
выросла до 30% в структуре экспор-
та региона, при этом главными им-
портерами выступают страны ЕС, 
в том числе и Германия (почти 20% 
экспортных потоков), а это означа-
ет, что продукция не только конку-
рентоспособна, но и отвечает вы-
соким экологическим стандартам 
стран-импортеров», — рассказыва-
ет господин Кипа.

К примеру, 53% всех продаж 
КуАЗа по итогам 2015 года прихо-
дится на экспорт. Основными на-
правлениями являются страны Ев-
ропы, Латинской Америки, Афри-
ки, Азии, Ближнего Востока и СНГ.

Ключевым вектором будет ос-
таваться привлечение иностран-
ных инвестиций, считает он. «Пов-
торюсь, что интерес к российс-
кой химической промышленнос-
ти продолжают проявлять инвес-
торы из ЕС и Китая, что в перспек-
тиве ближайшей пятилетки будет 
обеспечивать стабильный рост по-
казателей деятельности местных 
предприятий», — отмечает Дмит-
рий Кипа. По мнению аналитика 
ИК «АЛОР БРОКЕР» Кирилла Яко-
венко, объем инвестиций, в том 
числе иностранных, в химичес-
кую отрасль Самарской области 
составит в ближайшие два-три го-
да более 60 млрд руб.

А вот по мнению Алексея Ка-
лачева, сейчас рыночная ситуа-
ция начала меняться. «Цены на хи-
мическую продукцию после трех 
лет роста начали снижаться, при-
чем существенно. В результате ва-
лютная выручка химической про-
мышленности снизилась (квартал 
к кварталу) на 22%. К этому нужно 
еще добавить, что и рубль начал 
укрепляться, и цены на сырье на-
чали восстанавливаться. Таким об-
разом, скорее всего, в текущем го-
ду прошлогоднего успеха хими-
ческим предприятиям повторить 
не удастся, хотя они и продолжат 
чувствовать себя лучше представи-
телей многих других отраслей», — 
считает господин Калачев.

Екатерина Борисенкова

Растущая химическая реакция
Химическая отрасль является одной из лидирующих в структуре промышленности Самарской области. По словам экспертов, «ее показатели вытя‑
гивают общие показатели» региона. В текущем году у химпредприятий также очень неплохие перспективы, особенно в части сотрудничества 
с иностранными партнерами, причем как по привлечению инвестиций, так и поставке продукции на экспорт.
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Согласно прогнозам, индекс химического 
производства в Самарской области 
по итогам этого года может составить 
105,5% к уровню прошлого года



— импортозамещение —

Самарская область в процесс 
импортозамещения включена 
не на словах. Регион реализует 
целый ряд инвестиционных про-
ектов, в частности, в химической 
и электротехнической отраслях. 
Кроме того, активно реализуют 
программы импортозамещения 
и сельскохозяйственные предпри-
ятия Самарской области. Более 
того, отчасти именно благодаря 
введению продуктовых санкций 
компаниям агропромышленного 
комплекса удалось по итогам про-
шлого года улучшить свои финан-
совые показатели.

От аккумуляторов до мыла
Почти половина от общего числа 
стратегических инвестиционных 
проектов региона — 19 из 39 — от-
носится к сфере промышленности, 
многие из них в то же время являют-
ся импортозамещающими. По дан-
ным областного министерства про-
мышленности, на сегодняшний день 
в 12 отраслевых планов мероприя-
тий по импортозамещению из 20, ут-
вержденных Минпромторгом Рос-
сии, включены 35 продуктов 26 про-
мышленных организаций Самарс-
кой области. Большинство из них — 
это проекты в сфере энергетического 
машиностроения, кабельной и элек-
тротехнической промышленности.

Так, осенью прошлого года экс-
пертный совет Фонда развития про-
мышленности одобрил заявку ком-
пании «АКОМ». Она получила льгот-
ный заем в размере 500 млн рублей 
на реализацию крупного импорто-
замещающего проекта в Самарской 
области — производство инноваци-
онных свинцово-кислотных аккуму-
ляторных батарей трех классов. Об-
щая стоимость проекта — 713,8 млн 
руб., предполагаемый объем выруч-
ки — 13,2 млрд руб., объем налого-
вых поступлений — 963,9 млн руб., 
планируется создание 104 высоко-

производительных рабочих мест. 
Благодаря реализации проекта, ком-
пания «АКОМ» планирует увеличить 
свою долю на рынке аккумулятор-
ных батарей с 18% до 26%, частично 
потеснив иностранных производи-
телей. Подобные аккумуляторные 
батареи в России сегодня не произво-
дятся, поэтому продукция компании 
«АКОМ» в ближайшее время не будет 
иметь отечественных аналогов.

Сразу несколько инвестицион-
ных проектов реализует АО «Куйбы-
шевАзот», одно из ведущих предпри-
ятий российской химической про-
мышленности. Начиная с 2011 года, 
ведется строительство энергоэффек-
тивного производства циклогексано-
на по технологии голландской ком-
пании «DSM», направленное на рас-
ширение производства капролак-
тама, технических нитей и кордной 
ткани. Мощность новой создаваемой 
установки циклогексанона составит 
140 тыс. тонн в год, ввод в эксплуата-
цию назначен на июль этого года.

На предприятии также реализу-
ется проект строительства высоко-
технологичной установки аммиа-
ка по технологии немецкой компа-
нии «Linde Group». Мощность соста-
вит 489 тыс. тонн в год, при этом объ-
ем производства аммиака вырастет 
в 1,7 раза. Период реализации проек-
та — с 2013 по 2017 год, планируется 
создать 60 новых рабочих мест.

«КуйбышевАзот» также реализу-
ет совместный проект с американ-
ской компанией Praxair. По своей 
сути он является инфраструктур-
ным и направлен на дополнитель-
ное получение промышленных га-
зов: азота, кислорода и аргона при 
существенном увеличении энерго-
эффективности. В результате реа-
лизации проекта увеличится мощ-
ность предприятия: по азоту газо-
образному с 480 до 830 млн куб. м 
в год; по кислороду газообразному 
с 275 до 405 млн куб. м в год; по га-
зам в жидком виде с 3,5 до 54 тыс. 
тонн в год. Период реализации про-

екта — с 2014 по 2016 год. Штат со-
трудников, занятых в производстве 
промышленных газов, увеличится 
на 40 человек.

В 2015 году АО «КуйбышевАзот» 
подписало документ с компанией 
Trammo AG (США) о создании сов-
местного предприятия ООО «Гра-
ниферт» по производству гранули-
рованного сульфата аммония с про-
ектной мощностью 140 тыс. тонн 
в год. Срок реализации проекта — 
2015–2017 годы.

Два значимых инвестиционных 
проекта химической промышлен-
ности Самарского региона реали-
зуются на площадке крупнейшего 
российского производителя амми-
ака и метанола — ОАО «Тольятти-
азот». В рамках программы модер-
низации запланирована последова-
тельная реконструкция семи агрега-
тов аммиака с увеличением общего 
объема выпуска до 12,19 тыс. тонн 
аммиака в сутки, а также реконс-
трукция карбамидного производс-
тва с целью увеличения его мощнос-
ти в два раза — до 5,2 тыс. тонн кар-
бамида в сутки. С учетом того, что до-
ля карбамида в общем объеме про-
изводства «Тольяттиазота» составля-
ет шестую часть, такое увеличение 
объема выпуска карбамида обеспе-
чит существенное увеличение на-
логовых поступлений во все уровни 
бюджета. Период реализации проек-
та — с 2013 года по 2019 год.

ОАО ПКК «Весна», входящее в чис-
ло лидеров российской парфюмер-
но-косметической отрасли, реали-
зует инвестиционный проект по мо-
дернизации производства твердо-
го туалетного мыла. Работа ведет-
ся в тесном сотрудничестве с одним 
из мировых лидеров в производстве 
оборудования для мыловарения ита-
льянской компанией Mazzoni.

Крупнейшее предприятие по про-
изводству напольных покрытий 
в России и мире АО «Таркетт» также 
реализует крупный инвестицион-
ный проект. В частности, планирует-

ся строительство новой линии по вы-
пуску напольных покрытий с повы-
шенными эксплуатационными ха-
рактеристиками мощностью 6 млн 
кв. м в год. Ее ввод позволит увели-
чить объемы производства на 6%. Пе-
риод реализации проекта — 2016–
2019 годы. Всего будет создано 60 но-
вых рабочих мест.

Санкции в плюс
Сельскохозяйственные предпри-
ятия Самарской области в рамках 
федерального тренда, направленно-
го на сокращение импорта товаров, 
также реализуют ряд перспектив-
ных проектов.

Так, в 2015 году ОАО «Совхоз „Теп-
личный“» (входит в ООО «УК „Элект-
рощит-Самара“») была осуществлена 
реконструкция теплиц на площади 
1,1 га. В результате реализации проек-
та площадь возделывания овощей за-
крытого грунта на предприятии бы-
ла увеличена до 14,8 га, что позволя-
ет повысить объемы производимой 
продукции почти на 500 тонн в год. 
В этом году в расширение производс-
тва вложат еще порядка 700–800 млн 
руб. Совсем недавно ГК «СИНКО» за-
ложила в садоводческом хозяйстве 
«Отава» Кошкинского района Самар-
ской области первую плантацию са-
довой земляники (в народе называ-
емой клубникой) по новой техноло-
гии «фриго». В группе компаний по-
ясняют, что первую плантацию ре-
шили заложить на относительно 
небольшой площади — в 1 га, но уже 
в планах будущего года увеличение 
в три-четыре раза.

ОАО «Корпорация развития Са-
марской области» реализует масш-
табный проект по строительству в Се-
ргиевском районе комплекса по про-
изводству и переработке мяса птицы 
общим объемом инвестиций свыше 
8,6 млрд рублей. В рамках этого же 
проекта также планируется реконс-
трукция Кротовской и Подбельской 
птицефабрик. В перспективе все три 
площадки будут представлять собой 

единый комплекс. По итогам реали-
зации проекта объемы производс-
тва мяса птицы в области вырастут 
на 50 тыс. тонн в год.

Усиливает свои позиции и от-
расль молочного животноводства. 
Так, в Кинельском районе строит-
ся молочная ферма на 1000 голов, 
инициатор проекта — ООО «СХП 
„ЭкоПродукт“», входящее в ассоциа-
цию делового сотрудничества «Элек-
трощит». В 2014 году в эксплуатацию 
была введена первая очередь произ-
водства, в 2015 году — здание для со-
держания ремонтного молодняка 
и телятник. При выходе на полную 
мощность ежегодно будет произво-
диться около 8 тыс. тонн молока.

«Введение санкций в отноше-
нии ряда продовольственных това-
ров, благоприятная ценовая конъ-
юнктура положительно повлияли 
на финансовые результаты работы 
АПК Самарской области. В 2015 году 
выручка от реализации продукции 
составила 27,6 млрд руб., что выше 
уровня прошлого года на 3,8 млрд 
руб. (на 15,7%). Получено 7,3 млрд 
руб. чистой прибыли при уровне 
рентабельности 37,8%, в 2014 го-
ду — 5,7 млрд руб. при уровне рен-
табельности 30,5%. Доля прибыль-
ных сельскохозяйственных органи-
заций составила 93,9% от их общего 
числа (в 2014 году — 93,3%), выруч-
ка от реализации продукции соста-
вила 27,6 млрд руб., что выше уров-
ня прошлого года на 3,8 млрд руб. 
(на 15,7%)», — сообщают в профиль-
ном министерстве.

Факторы восстановления
На региональном уровне прави-
тельство Самарской области в янва-
ре прошлого года приняло план ме-
роприятий по содействию импорто-
замещению на 2015–2016 годы. Од-
нако, как сообщают в министерс-
тве промышленности, «учитывая 
сложную экономическую ситуацию 
в стране, напряженность в между-
народных отношениях реализация 

некоторых инвестиционных проек-
тов, требующих привлечения значи-
тельных финансовых средств и при-
обретения оборудования иностран-
ного производства была приостанов-
лена». Тем не менее, проработка це-
левых проектов, в частности, на хи-
мических предприятиях, продолжа-
ется. Так, на АО «Промсинтез» ведут-
ся предпроектные исследования воз-
можности организации нового про-
изводства изоцианатов, ООО «Сред-
неволжская Химическая Компания» 
изучается возможность создания но-
вого производства пароформальде-
гида, на ЗАО «Химсинтез» задумались 
о реализации проекта по производс-
тву эпоксидно-диановых и ионооб-
менных смол. Местные ученые тоже 
включены в процесс, например, Са-
марский государственный техничес-
кий университет рассматривает воз-
можность организации производс-
тва эпоксидной смолы на террито-
рии Самарской области.

«В целом в 2016 году ситуация 
в промышленном комплексе облас-
ти складывается в условиях неблаго-
приятной внешнеполитической си-
туации, сокращения потребитель-
ского платежеспособного спроса на-
селения и низкой инвестиционной 
активности. Росту производства бу-
дут способствовать увеличение эк-
спорта отдельных видов товаров, 
развитие кластерных образований 
и инфраструктуры инвестицион-
ной деятельности, положительный 
эффект импортозамещения, а так-
же реализация комплекса меропри-
ятий по государственной поддержке 
промышленного комплекса Самар-
ской области», — отмечают в минис-
терстве экономического развития, 
инвестиций и торговли.

В то же время, по оценке специа-
листов, индекс промышленного про-
изводства в Самарской области по ито-
гам 2016 года может составить немно-
гим более 99% к уровню 2015 года 
с ростом на 2–3% в 2017–2018 годах.

Елена Андреева
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экономика региона

Предприятия нацелились на свое

— перспективы —

Пошли на убыль
Одно из крупнейших предприятий авиаци-
онной промышленности ПАО «Кузнецов» 
по итогам первого квартала 2016 года по-
казало увеличение выручки с 2 млрд руб. 
до 2,1 млрд руб. по сравнению с тем же пери-
одом прошлого года. Но чистый убыток пред-
приятия увеличился более чем на 100 млн 
рублей: с 244 до 355 млн рублей.

С заказами у самарского предприятия 
пока проблем нет. В феврале на ПАО «Куз-
нецов» прошло выездное заседание межве-
домственной рабочей группы по возобнов-
лению производства стратегических бом-
бардировщиков Ту-160. Правительственная 
делегация в составе заместителя минист-
ра обороны РФ Юрия Борисова, заместите-
ля министра промышленности и торговли 
Андрея Богинского, президента ОАК Юрия 
Слюсаря, генерального директора ОДК 
Александра Артюхова посетила сборочный 
цех авиационных двигателей, а также ис-
пытательные стенды предприятия, реконс-
труированные в рамках программы возоб-
новления производства НК-32 серии 02, ко-
торыми будут оснащаться модернизирован-
ные ракетоносцы.

«Сегодня в Самаре помимо гособоронза-
каза по ремонту двигателей для страте-
гической авиации НК-32, НК-25 и НК-12 
идет подготовка к производству двигате-
ля НК-32 с улучшенными характеристика-
ми. Это серьезная работа, и нам важно дер-
жать ее под контролем. Мы посетили ре-
конструированные испытательные стен-
ды, где вскоре начнутся квалификацион-
ные испытания первого изделия новой се-
рии. Уже в этом году Минобороны РФ долж-
но получить пять двигателей установоч-
ной партии в соответствии с заключенным 
контрактом», — отмечал тогда замминист-
ра обороны РФ Юрий Борисов.

Для серийного производства двигателей 
НК-32 серии 02 на «Кузнецове» реализуется 
программа техперевооружения производс-
твенной и испытательной базы. До конца 
2016 года в эксплуатацию будет введен но-
вый корпус гальванического производства. 
В феврале завершилась реконструкция ис-
пытательного стенда № 9, в апреле — стро-
ительно-монтажные работы на испытатель-
ном стенде № 1. Общая стоимость проекта 
оценивается в 1,77 млрд рублей.

Курс на взлет
Еще одно крупное предприятие класте-
ра — ОАО «Авиаагрегат», входящее в хол-
динг «Технодинамика», принадлежащий 
«Ростеху», также показывает серьезный 
рост выручки. По итогам работы в первом 

квартале 2016 года. Предприятию удалось 
получить прибыль в семь миллионов руб-
лей, в том же периоде прошлого года завод, 
получил убыток, который составил поряд-
ка 130 млн руб. Выручка же завода выросла 
со 186 до 530 млн руб.

Самарское предприятие продолжает 
расширять производственную базу. В кон-
це 2015 года завод закупил три новых фре-
зерных обрабатывающих центра для из-
готовления деталей шасси из титановых 
сплавов. Сообщалось, что предприятие на-
мерено приобрести две новых вакуумных 
печи для термообработки, общей стоимос-
тью около 385 млн руб.

«Оборудование предназначено для уве-
личения мощности предприятия под вы-
полнение программы выпуска ВПУ Ил-76 
МД-90 А. Предприятие постоянно наращи-
вает свои производственные мощности 
и планирует выйти на производство 18 ком-
плектов шасси для Ил-76 МД-90 А с 2017 го-
да», — отмечал тогда генеральный директо-
ра предприятия Павел Майоров.

Сегодня на предприятии осуществляет-
ся модернизация существующего и приоб-
ретение нового оборудования для выпуска 
возросших объемов производимой продук-
ции. Предполагаемый объем инвестиций 
до 2020 года составит 4,4 млрд рублей.

Кроме того, «Авиаагрегат» является 
разработчиком и серийным изготовите-
лем шасси для военно-транспортных са-
молетов и самолетов дальней авиации, 
таких, как Ил-76 МД-90 А, Ту-160, Су-24, 
Ан-72, Ту-22 М3, топливозаправщиков 
Ил-78. Предприятие выполняет ремонт 
шасси для самолетов Ту-160, Ан-72, Су-24, 
рулевых приводов для самолетов Ту-160 

и Ту-22 М3, и участвует в обеспечении 
ремонта самолетов Ил-76, находящихся 
в эксплуатации в частях МО РФ.

В качестве перспективных проектов 
на «Авиаагрегате» разворачивается произ-
водство шасси и гидроагрегатов для легкого 
военно-транспортного самолета Ил-112 В, на-
чато изготовление опытных комплектов шас-
си для самолета Як-152. Кроме того, завод яв-
ляется единственным в РФ предприятием, се-
рийно выпускающим блоки неуправляемых 
авиационных ракет. Они устанавливаются 
на все типы штурмовой и армейской авиа-
ции, находящиеся на вооружении МО РФ.

Ставят на дирижабли
Одно из крупных предприятий кластера, 
производственные перспективы которого 
пока не ясны, — ОАО «Авиакор — Авиаци-
онный завод». Из-за фактического отсутс-
твия заказов последние десять лет «Авиа-
кор» практически простаивал и терпел 
убытки. В начале августа 2015 стало извес-
тно, что «Авиакор» приостановил выпуск 
Ан-140. Как сообщал тогда генеральный 
директор завода Алексей Гусев, произош-
ло это «из-за непоставок с Украины» ком-
плектующих. На фоне неравномерной за-
грузки «Авиакор» с мая создал временные 
рабочие места примерно для 500 человек, 
а всего пришлось сократить около 10 % ра-
ботников. «Авиакор» также боролся за про-
ект Ил-114, но в итоге площадкой для про-
изводства пассажирского самолета был вы-
бран нижегородский «Сокол».

Кроме технического обслуживания 
Ан-140, в настоящее время самарский ави-
ационный завод «Авиакор» проводит капи-
тальный ремонт и техническое обслужи-
вание самолетов Ту-154, а также техничес-
кое обслуживание самолетов Ан-74. Также 
«Авиакор» осуществляет переоборудование 
бомбардировщика Ту-95 для воздушно-кос-
мических сил России. Однако подробности 
проекта не раскрываются.

В июне стало известно, что на самарском 
авиационном заводе «Авиакор» могут орга-
низовать производство по выпуску дирижаб-
лей. Об этом на пресс-конференции заявил 
губернатор Самарской области Николай 
Меркушкин. «Это новый проект. Такие средс-
тва доставки могут до 150 тонн груза достав-
лять, это больше, чем самый крупный наш 
самолет. И самое главное — не нужно ника-
ких аэродромов. В штатах эта тема достаточ-
но хорошо развивается. Мы тоже сейчас над 
этим работаем вместе с Минобороны. Не ис-
ключено, в том числе на «Авиакоре» или ря-
дом с ним появится такое предприятия», — 
пояснил глава региона. Подробности проек-
та пока не раскрываются.

Николай Меркушкин добавил, что на се-
годняшний день «Авиакор» загружен «в мини-
мальных объемах». По его мнению, произош-
ло это отчасти из-за позиции собственника за-
вода (завод входит в холдинг «Русские маши-
ны» Олега Дерипаски). «Для него это во многом 
непрофильный бизнес. Если бы „Авиакор“ был 
сегодня у области, мы бы давно здесь произво-
дили самолеты, в том числе Ил-114», — счита-
ет глава региона. Он также сообщил, что пере-
говоры о продаже «Авиакора» велись, но собс-
твенник завода запросил 12 млрд руб. Эта цена 
не устроила региональные власти.

Тем не менее, в утвержденном бизнес-
плане предприятия на 2016 год предус-
мотрено увеличение выручки на 85% — 
до 2,82 млрд руб. «Реагируя на экономичес-
кие и политические тенденции (такие, как 
эскалация военного конфликта на Украине), 
предприятие в 2015 году кардинально сме-
нило курс: приоритеты производственной 
программы поменялись с Ан-140 на Ту-95. 
Это стало серьезным вызовом, но нам уда-
лось максимально оперативно выработать 
новую стратегию и заложить фундамент ус-
тойчивого развития на следующий год», — 
рассказывал в СМИ генеральный директор 
предприятия Алексей Гусев. По словам гос-
подина Гусева, годовая выручка «Авиако-
ра» в 2015 году превысила 1,5 млрд рублей 
(в 2014 году –1,48 млрд). При этом 98% проек-
тов завода составляет гособоронзаказ.

Сообщалось также, что завод готовит про-
ект производства модернизированной вер-
сии самолетов АН-140. 16 июня на ХХ Петер-
бургском международном экономическом 

форуме (ПМЭФ) прошла встреча губернато-
ра Самарской области Николая Меркушки-
на с владельцем группы компаний «Базо-
вый элемент» Олегом Дерипаской. Как отме-
чает пресс-служба правительства региона, 
Олег Дерипаска с генеральным директором 
«Авиакора» Алексеем Гусевым подготовили 
свои предложения в российский Минпром 
по поводу продолжения производства ре-
гионального грузопассажирского самолета 
Ан-140, но уже модернизированного: с боль-
шим количеством пассажиров (от 50 до 75 че-
ловек), с иными скоростными и другими ха-
рактеристиками. Подробности проекта по-
ка неизвестны.

Нелетная ситуация
По словам экспертов, в этом году ситуацию 
в авиационной промышленности мож-
но считать удовлетворительной. «Несмот-
ря на сложное экономическое положение, 
предприятия работают, есть заказы, на-
лажено финансирование, ведется работа 
по повышению эффективности, осущест-
вляется модернизация. Да, пока не все про-
блемы решены, однако, в целом положе-
ние стабильное, что объяснимо», — счи-
тает ведущий эксперт УК «Финам Менедж-
мент» Дмитрий Баранов. По его словам, 
власти страны и регионов держат на кон-
троле все машиностроение, а авиапром 
и ракетно-космические предприятия яв-
ляются ключевыми сегментами отрасли. 
«Здесь можно сказать и об увеличении во-
енных заказов, и нормализации ситуации 
с финансированием, а также наличии и ис-
пользовании соответствующей норматив-
но-правовой базы. Причем делами произ-
водителей авиационной продукции инте-
ресуются не только федеральные чиновни-
ки, но и региональные, понимая, что они 
могут изменить положение дел и в регионе 
в целом. Если им оказать поддержку», — от-
мечает господин Баранов.

«В этом году хочется ждать от кластера, 
что он сможет активнее выстраивать взаимо-
действие с федеральными структурами, го-
ловными управляющими компаниями раз-
личных корпораций и, конечно — с регио-
нальными властями», — говорит директор 
инвестиционно-банковского департамента 
QB Finance Дмитрий Кипа.

Как отмечает руководитель аналитическо-
го департамента AMarkets Артем Деев, про-
блемы кластера связаны в первую очередь 
с общей нестабильной ситуацией в экономи-
ке. «Эти факторы продолжат давить на рези-
дентов кластера в перспективе двух лет, впро-
чем, восстановление российской экономики 
будет стимулировать рост заказов, но про-
изойдет это не сразу», — заключает эксперт.

Елена Донкина

Полет нормальный
Авиационная промышленность Самарской области продолжает стабильно развиваться. Несмотря на экономический кризис, основные 
предприятия загружены заказами и показывают рост выручки. Единственный завод региона, производственные перспективы которого пока 
не ясны, — «Авиакор — Авиационный завод». После завершения на предприятии производства Ан‑140 завод ищет новые проекты. По мнению 
экспертов, ситуация в отрасли улучшится после восстановления российской экономики.
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После завершения проекта производства Ан‑140 
самарский завод «Авиакор» ищет новые ниши  
для развития
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